

Le Petit Canadien

ORGANE DE

LA SOCIÉTÉ SAINT-JEAN-BAPTISTE
DE MONTRÉAL

Vol. 15

MONTRÉAL, OCTOBRE 1918

No 10

UNE "VEILLÉE" À PÉRIBONCA-SUR-PÉRIBONCA

A. M. Victor Morin.

Sans aucun doute, vous avez comme moi lu et relu les *Rapaillages*, l'oeuvre délicieuse de l'abbé Groulx. Si, par le plus malheureux des hasards, vous n'avez pas encore eu ce bonheur, ne perdez plus un instant. " Au plus tôt, procurez-vous un exemplaire de ce petit chef-d'oeuvre de notre littérature régionaliste. Votre livre en main, courez sans vous arrêter jusqu'au pied de notre belle " montagne ". Asseyez-vous à l'ombre " d'un grand érable vert " et tout de suite, savourez-moi ça! "

L'abbé Groulx est tout à la fois un poète, un conteur et un historien. Par la plus heureuse des résurrections, il incarne en notre pays l'âme exquise d'Alphonse Daudet. Son style plaît éminemment par la finesse du détail, la poésie délicate et touchante, le patriotisme le plus vibrant et le plus doux. Il flotte, sur les ouvrages de l'auteur des *Rapaillages*, un parfum captivant entre tous: la bonne senteur du terroir. Comme l'écrivain des *Lettres de mon moulin*, M. Groulx écrit avec son coeur d'artiste et de patriote bien plus qu'avec sa plume savante et subtile de lettré.

Donc, ami lecteur (ou gentille lectrice), l'autre soir, au presbytère de l'Enfant-Jésus, j'avais l'honneur et la joie de causer de tout, un peu, avec notre docte professeur d'histoire constitutionnelle. En cette intéressante matière, je considère l'abbé Groulx comme un grand confrère, comme mon maître. Je suis heureux, moi, pauvre petit avocassier, de m'inspirer de la profondeur presque prophétique de ses aperçus historiques. J'admire avec le respect le plus affectueux, la perfection de sa forme, son incomparable tenue littéraire, son amour passionné de notre race, son argumentation serrée, sa documentation érudite. Nous avons discuté assez chaudement, mais très amicalement, je vous assure. Sur plus d'une question, sans être pour cela, le moins du monde, éloignés l'un de l'autre, nous différons un tant soit peu d'opinion. Nous nous en aimons davantage.